

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En esta Provincia y Peninsula, un mes... En el extranjero, un trimestre...

NOVENO SOBITO 5 CENTIMOS; AVANZADO, 10

DIRECCION Y ADMINISTRACION Calle de S. Juan, numero 26

TALLERES

IMPRENTA GARCIA CRUZ

DIRECTOR:

Santiago Garcia Cruz

El Progreso

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

FUNDADO EL AÑO 1905

TARIFA DE ANUNCIOS

ANUNCIOS en primera plana, 20 centimos linea de cuerpo 10 en la segunda, 15; en la tercera, 10; en cuarta, 5...

Importantes rebajas para anuncios permanentes

Teléfono núm. 164

ADMINISTRADOR:

Manuel P. Garcia Cruz

Nota del día

El cacique en bancarrota

El cacicato de Pérez Armas, como los cuerpos en putrefacción, comienza a llenarse de moscas verdes.

En Tacoronte ayer mañana, hubo sesión en aquel ayuntamiento.

Fue movidita y 'accidentada' para el ex regionalista.

La presidió el primer teniente de alcalde por ausencia, baja o huida del alcalde propietario, que no tenía paraguas para contener el chaparrón.

Como resultado de la sesión fue destruido un sólido puntal de la 'política de guante blanco'. El administrador de consumos quedó destruido y nombrado otro en sustitución.

¿Qué pasa?

Nos dicen del Puerto de la Cruz que entre el señor Arroyo y González de Chávez (don José) y el alcalde don Melchor Luz, han surgido ciertas diferencias, que los enconará.

¿Qué ocurre?

A la lucha

Las próximas elecciones municipales, prometen ser moviditas. Los partidos políticos, grupos, capillitas y sacristías hacen ya preparativos.

En algunos conservadores se nota la tendencia al enfuche con Pérez Armas. Otros, nos dicen, no lo quieren ni con salsa a la mayonesa.

Los regionalistas se aprestan también a la lucha, si bien cuentan con la detrota segura.

Interinos

Hay ansiedad por conocer el nombramiento de concejales interinos.

Respecto a este asunto nos parece que hay algún amaño en la lista de ex-concejales con derecho a ser nombrados interinos.

Tras barrera está la figura de un político inquieto y bullidor que dirige el amaño.

Esperamos que el señor Santos y Ecañ no se dejará sorprender.

MUJERES PARA CORREOS

En un periódico de Barcelona leemos la siguiente noticia:

"El Director General de Correos, ha sometido a la aprobación del Gobierno un proyecto de decreto por el cual se admitirán al servicio de Correos todas las mujeres que prueben su aptitud en la próxima convocatoria y en las sucesivas, en concurrencia con los opositores masculinos.

Para ser admitidas las mujeres en el servicio de Correos, han de contar más de 18 años de edad, sin pasar de 35 el día en que la convocatoria se anuncie.

Será condición precisa, también, para admitirlas, que sean solteras o viudas sin hijos.

Una vez aprobadas por el tribunal competente, tomarán número en el escalafón general de Correos, y obtendrán iguales ascensos y ventajas que los funcionarios masculinos.

Las mujeres correistas serán encargadas, principalmente, de las administraciones subalternas y estafetas de las distintas localidades, empleándose también en las administraciones principales, y en la Dirección general del ramo.

Aplaudimos la idea del Director general de Correos, porque con esa medida logrará emplear muchas mujeres en un servicio que por ellas puede ser desempeñado, como ocurre en Telégrafos y Teléfonos, mientras que se economiza personal del sexo fuerte para ocupaciones que requieren mayor esfuerzo muscular."

NOTAS DE ARTE

Los conciertos del Trió Costa-Terán-Casaux.

Han sido dos grandes acontecimientos, a los que correspondió el público llenando casi toda mente todas las localidades del coliseo municipal.

Para los tres notables concertistas hubo entusiastas aclamaciones, pero el virtuoso Costa con su mágico violín, culminó los entusiasmos del auditorio. Desde el primer concierto quedó elegido predilecto por unanimidad.

Estos artistas han dejado un muy grato e inextinguible recuerdo. Las veladas del sábado y de anoche fueron dos magníficos acontecimientos.

En breve actuarán en el teatro algunas atracciones de verdadero mérito.

La empresa se propone continuar su campaña artística, dando a conocer todo lo mejor que pueda ser contratado.

Recibos para cobro de alquileres de casas se venden en esta imprenta.

LOS SUCEOS DE AGOSTO

RUIDOSO DEBATE EN EL CONGRESO

Habla el Comité de huelga

EL DISCURSO DE PRIETO

Termina Sabarrit su discurso. Intervención del señor Prieto. Lo que ocurrió en Bilbao. Ruidoso incidente de los conservadores con la Presidencia. Contestaciones del señor Maura

Ruidoso incidente. Los conservadores contra el Presidente. El señor Villanueva no se rinde.

En la misma escalera, en el tercer piso, mataron a un niño, fámulo de los escolapios, que al salir del colegio se había refugiado allí y se proponía entrar al piso en que vivían unos conocidos suyos.

Tengo aquí una carta del padre de la víctima. En ella me dice: A mi hijo se le hizo un disparo desde la barandilla del primer piso. La bala que le mató era de pistola de reglamento militar.

El asesino de mi hijo fue el teniente don Anibal Moller... (Los diputados conservadores vociferan e increpan a la Presidencia.)

El conde de Bugallal requiere al Presidente para que llame la atención al Sr. Prieto. (Aplausos de la minoría conservadora.)

El Presidente: Todo lo que ha dicho el orador es lícito... (Gran escándalo y voces de ¡no, no!)

Todo lo que ha dicho el orador puede decirlo y ya lo contestará el Gobierno.

Yo no puedo prohibirlo porque no está dentro de mis atribuciones. (Grandes rumores. Aplausos de las izquierdas)

El Sr. Sánchez Guerra: Se ha atentado a la dignidad de la Cámara.

El Sr. Sabarrit: Su señoría no está aquí en concepto de acusador sino de acusado. (Protestas y rumores.)

El Sr. Prieto: Pedís que aportemos pruebas y hagamos aseveraciones y cuando las hacemos protestáis.

El Sr. Bugallal. Eso de llamar asesino...

El Sr. Prieto: ¡Ah, no habla entendido el sentido de vuestras protestas!

Ya dije que no os anticipéis con las risas. Yo estaba leyendo un documento, y hubiese sido una falta de lealtad al firmante el ocultar algunas de sus palabras. Claro que yo no me escudo en ellas, y desde luego hago mío el concepto. Yo también tengo mi alma en mi armario.

(Una voz: ¡Y todos!)

Y aquí estaré días y semanas dejándolos gritar, y cuando os canséis seguiré; pero lo diré todo.

Continúa el señor Prieto.

Otras víctimas

Yo os tengo que decir que esos institutos armados que adorais ganarian mucho si al conocerse sucesos como éste hicierais las mismas afirmaciones que ha e el autor de esta carta.

(Termina su lectura y en ella dice el padre que se le negaron socorros para hacer a su hijo las honras fúnebres que dentro de las exigencias de la religión cristiana, deseaba.)

Vamos a ver ahora cómo murió Jesús Gallo en la mañana del día siguiente. Conste que los cadáveres no se retiraron de las calles en la misma noche de los sucesos. Se quería dar al vecindario la impresión del terror, y el general Suiza ordenó la recogida de heridos por la Cruz Roja; pero no de los muertos.

El mastrario de cadáveres tenía que provocar comentarios al ser de día, y como un individuo hiciese uno en alta voz, un oficial disparó dos tiros. El primer disparo hirió a un oficial de León, don Claudio López, que ahora va a ingresar en Inválidos. El otro disparo causó la muerte a Jesús Gallo. (Sensación)

En este punto del documento en que se dan pormenores de otros sucesos de la noche trágica, y cita otras dos muertes causadas por un oficial por el mismo procedimiento empleado por el teniente don Anibal Moller y en circunstancias parecidas, lo que hace suponer que fue él. (Los conservadores protestan.)

¡Aquí están—exclama el diputado socialista—las declaraciones reiteradas expuestas por los testigos en el cuartel de San Francisco!

Cuenta que en el entierro de un soldado los jefes y oficiales pronunciaron discursos, diciendo que aquel, que fue asistente de un jefe, había sido víctima de los matos españoles. País bienañado— a este soldado lo mató también el teniente Moller. (Rumores.)

He dicho con sinceridad mis convicciones, sin que abusa de mi inviolabilidad parlamentaria.

El conde de San Luis: Pues no he visto cosa más parcaida.

El Sr. Prieto: Os digo que esta convicción profunda mía, late en la mayor parte del vecindario de Bilbao. Si es falsa, id a destruirla.

Os digo que el teniente Moller ascendió a capitán, y os digo también a vosotros, que protestabais tanto, que en el Gobierno militar los jefes y oficiales de la guarnición se reunieron porque habían trascendido los hechos de ese oficial.

¿Pues qué creáis? En aquellos hechos valerosos ciertos hechos debían tener un eco de repulsa. Y se acordó que el teniente Moller—hoy capitán—fuese separado de filas.

Un conservador: Haberlo dicho antes.

El Sr. Prieto: La verdad siempre tiene su valor, digase antes o después. Sobre lo acordado en la reunión se puede echar un velo. El Sr. Cierva suyo algo de eso al pasar por el ministro.

El Sr. La Cierva: Siendo yo ministro, no.

El Sr. Prieto: A ese oficial se le ha hecho el vacío y está sumariado.

Un diputado: No por eso.

El Sr. Prieto: Su señoría dirá por qué. El sumario es secreto y yo no hago sino decirlo.

Se le niega el saludo; se le ha hecho el vacío por la oficialidad y no se por qué no se cumplió el acuerdo de los reunidos en el gobierno militar, acaso fue porque sus compañeros de Cuerpo no quisieron que la mancha se extendiese.

Hay una responsabilidad personal para ese oficial y no quiero clavar más en él el aguijón de mi crítica. Pero si yo hubiera caído—y me dirijo a los increpadores—hubiese procedido con cobardía.

(Continuara)

EN LA LAGUNA el repartidor vende números de EL PROGRESO

Los Pinillos

La línea de navegación entre la Península y Sur América que establece la poderosa compañía nacional de los señores Pinillos Izquierdo y C^{ia}, tendrá una escala en este puerto, inaugurándose el día 30 del mes actual con el vapor 'Cataluña'.

Este hermoso trasatlántico seguirá viaje con rumbo a Montevideo y Buenos Aires.

Desde hace algún tiempo los importantes navieros Pinillos Izquierdo y C^{ia} tienden a fomentar el tráfico de su flota por nuestro puerto, como lo demuestran parte de las atenciones muy útiles para las gratas relaciones de estas islas con Cuba la creación de esa escala para los vapores que destinan a la línea del Plata.

Siempre gratuito debe estar el servicio de los expresados navieros por tales motivos; y EL PROGRESO se complace por ello en enviarles su más atento saludo.

Creemos que por las autoridades y organismos locales se debe expresar a los señores Pinillos el reconocimiento que, por su decisión, hemos advertido en el público, con respecto de la importancia que para nuestro puerto significa el nuevo servicio.

Esperamos que en todos los órdenes se den cuantas facilidades sean necesarias a los vapores Pinillos, correspondiendo al manifiesto buen deseo de sus armadores.

Notice to British Subjects

British Subjects in good health and not over 41 years of age who are willing to return to the United Kingdom for Military Service are invited to register their names at the British Consular Offices in Santa Cruz or Oranva, Tenerife, as soon as possible.

British Consulate, Tenerife, June 9th, 1916.

La base naval en Canarias

Firmadas por Marco Mille y escritas a bordo del submarigible 'A. 1', en Cartagena, leemos las siguientes líneas relacionadas con la importancia y necesidad de una base naval en estas islas:

En caso de una guerra naval, el beligerante que no tiene puntos de apoyo cerca del litoral contrario, procura proporcionárselos lo más rápidamente posible. En esta guerra hay varios casos: los aliados apoderándose de las islas próximas, los Dardanelos primero; y de Salónica y el litoral griego después; los Estados Unidos, utilizando, según "vox populi", las Azores; los alemanes, intentando la ocupación de las Malvinas como posible punto de partida para posteriores y más grandes empresas de los buques de von Spee, y tantos otros casos que podíamos citar, son una prueba.

Refiriéndonos a campañas anteriores, la protección por los japoneses de las islas Elior, próximas a Puerto Arturo en la ruso-japonesa, y la ocupación de las islas Gergas por los italianos en la guerra italo-turca (1912), dan mayor fuerza a nuestro aserto.

No nos remontamos a guerras anteriores por no acumular ejemplos innecesarios.

Canarias, que puede y debe ser en nuestras manos una base naval de primer orden, una avanzada ante las posibles y probables acometidas del contrario, sería, tal como está hoy, una formidable arma utilizada por el adversario. Y es absolutamente necesario evitar que esto suceda.

Bales, más próximas a nuestro litoral peninsular y más susceptibles, por consiguiente, de ser defendidas fácilmente, tienen en Mahón una base naval, en embrión todavía, es cierto, capaz de apoyar y defender una flotilla de submarigibles.

En Canarias, más lejos, más difíciles de alcanzar y de defender, no existe ni el proyecto, que se sepa, y del proyecto a la realidad.

Tal como somos, sólo una flotilla de submarinos y unos cuantos destructores e hidroplanos pueden enviarse a Canarias. Pero es necesario para ello utilizar una base diques, almacenes, medios de cargar baterías y aire comprimido, carbón, hacer reparaciones, hangares etc.

Hoy día no hay nada, y es necesario hacerlo, y hacerlo rápidamente.

Una fuerza naval que sepa la existencia de cuatro submarigibles por lo menos en aguas de Canarias, sería incapaz de arriesgar neciamente sus buques en un bloqueo problemático y mucho menos de bombardear sus costas y puertos o intentar un desembarco y ocupación.

Es urgente proveer a tal eventualidad y habilitar una base en las islas fortunadas de nuestro hermoso archipiélago.

Piensen en ello los políticos canarios y los representantes en Cortes de las islas, y, en nuestro país los ruegos de un diputado tienen a veces más fuerza que los supremos dictados de la defensa nacional.

Y no tendríamos perdón, si un día, viésemos estas islas, que nunca fueron más que españolas y quieren seguir siéndolo, en manos de un enemigo rapaz que las arrebata a la soberanía de España, con grave perjuicio de todos.

Lo que antecede lo hemos leído en el periódico "Las Canarias", de Madrid.

Como se ve, está en el horno, como suele decirse, el proyecto de las bases navales, entre éstas la que se establecerá en Canarias.

Y como la oportunidad se nos vuelve a presentar, insistimos en la manifiesta apatía que se advierte entre nuestros políticos en asunto de tanta transcendencia.

Si el puerto de Santa Cruz de Tenerife, por contrarias influencias, que en España, en las esferas gubernamentales se atiende más a favorecer intereses partidistas que los de la propia conservación del país en general, no obtiene la base naval del Atlántico y, como sospechamos se crea en la isla de Canaria, Tenerife quedará anulada totalmente con la aquiescencia o al menos con la tolerancia de nuestros desastrosos políticos que más que por los asuntos del país, han laborado por los ideales partidistas como afianzamiento al lucro del poder oficial.

Aunque sea amargo hay que decir la verdad. Las Palmas se ha puesto en mejores condiciones que nosotros para éstas y otras instalaciones del Estado.

Ahora mismo con la aprobación del proyecto que ampliará y mejorará aquel puerto nos parece que lleva ganado mucho para una ulterior concesión.

En cambio, aquí, por no hacer cosa de provecho, o por quedarnos a la cola cuando otros van a la cabeza en todo movimiento de actividad, ni siquiera se supo a tiempo sacar adelante lo que, respecto a nuestro puerto, balle en el magín de los técnicos con estado gráfico en un anteproyecto apollillado tal vez por los años transcurridos.

No nos irrita tanto la pasividad de los directores de la cosa pública, como la tranquilidad con que el pueblo ve y oye todas estas cosas.

Algún día, quizás no lejano, comprenderán todos la magnitud del desastre a que nos lleva esta política de compadrazgos.

Nuestros colaboradores

GLOSAS

FINIS AUSTRIÆ

Ya se ha consumado la anexión de Austria-Hungría por Alemania. No otra cosa significa el Tratado militar concertado entre ambos países y hecho público por la "Deutsche Zeitung". Según este periódico, consta de siete cláusulas, que puede reducirse a dos fines: uno intensificación del militarismo germanico; otro, sumisión de Austria a Alemania.

La guerra parece haber elevado la fiebre militarista de Alemania, por lo menos de la Alemania oficial en vez de disminuir. Aún no ha terminado esta espantosa guerra, ni se vislumbra su fin, y ya ambos imperios se previenen en ese Tratado—que durará como mínimo veinticinco años—para que sus ejércitos se encuentren preparados y en el maximum de su vigor para entrar en cualquier conflicto que se produzca. Mientras las demás potencias se esfuerzan en hacer viable una Liga de las Naciones que acabe con todos los conflictos armados o cuando menos los atenúe o reduzca su número, los Imperios Centrales persisten en su vieja política de preparación perpetua, no ya con fines defensivos, como era la letra—si no el espíritu—de la alianza hasta ahora, sino para cualquier conflicto que se produzca o que convenza a Alemania producir. La guerra no ha enseñado nada a Alemania, antes bien ha exacerbado sus instintos de agresión y presa; de ahí que el bloque defensivo de la humanidad amenazada vea, frente a ese Tratado, la conveniencia de apretarse más, hasta que quede aniquilado el espíritu militarista que anima a ese convenio.

Pero si el Tratado es una amenaza

Reclamaciones de los obreros

Los mineros asturianos han presentado una reclamación a la clase patronal Reclaman aumento de salarios de todos los salarios, en 150 pesetas más 50 centimos por tonelada extraída, que percibirá el Sindicato obrero. Las impresiones son optimistas. Los mineros tienen razón y les será reconocida.

Los patronos mineros están realizando un negocio estupendo.

Las hulas asturianas que cotizaban a principios de la guerra a unas 14 pesetas los menudos, 17 la granza, 24 la galleta, 23 el cribado y 28 el cok metalúrgico, se venden en la actualidad, respectivamente a 25, 135, 140, 150 y 205 pesetas. Un verdadero escándalo. Los gastos de producción han subido, es cierto, la tonelada en bohemina costaba a los patronos al comenzar la guerra unas 13 pesetas. Con la elevación de jornales que ahora reclaman los mineros, el coste de extracción de tonelada será de 25 a 26 pesetas. Quién, que se coloque en la realidad, puede afirmar que la cantidad del carbón es producida por las exigencias obreras? Nadie puede hacer esta afirmación. Porque además se dan el caso de que las demandas obreras van detrás siempre de las enormes subidas de precio del carbón, no como antecedente o justificación de éstas.

Ultima hora

Con objeto de resolver en parte la crisis que existe en esta capital, se invita al público a visitar el nuevo almacén de comestibles EL DRAGO, en la calle de Cruz Verde, núm. 14, donde se podrán encontrar precios muy económicos de toda clase de artículos.

Cruz Verde, 14.

Don José Fola

En Madrid ha fallecido, a consecuencia de una angina de pecho, el escritor y autor dramático don José Fola Igurbide.

Persona de gran cultura y de diversas aptitudes, publicó interesantes trabajos sobre diversas materias.

También estrenó algunos dramas, que tuvieron justo éxito.

Era un hombre de ciencia.

Publicó libros muy notables, que han de ser muy apreciados en el futuro; fué inventor, y escogió el teatro para propagar sus generosas ideas.

El "Cuanto Moderno" alcanzó popularidad.

El insigne Dicenta elogió a Fola en una crónica, ahora de triste actualidad.

Hemos sentido la muerte del señor Fola.

Recibos para cobro de alquileres de casas se venden en esta imprenta.

El Ministerio de Cultura 2007

para toda paz futura del mundo para Austria es el término de su independencia. En la cláusula tercera se dispone que las formaciones de tropas de los diversos Estados de Alemania y Austria Hungría formarán "un solo ejército", sin considerarse extranjeras entre sí. Respecto a la dirección de este ejército, la iniciativa se dejará "principalmente" a Alemania (Principalmente) como si Alemania fuese a tolerar una dirección que no fuera exclusiva. Hasta en la fabricación de armamentos perderá Austria su autonomía. "El armamento—dice la cláusula cuarta—se hará sobre una base uniforme."

Lo cual quiere decir que las fábricas austriacas tendrán que someterse al patrón alemán de Krupp y compañía, porque no es de suponer que Krupp y compañía se avengan a fabricar según patrones austriacos. La misma oficialidad austriaca deberá formarse las instrucciones de Alemania, conforme se desprende de la cláusula quinta del mismo modo que hoy todos los Estados alemanes están sujetos, en ese y otros puntos, a la pedagogía militar de Prusia.

En la cláusula sexta se habla de la necesidad de una íntima colaboración entre los Estados Mayores y los ministros del Gobierno. Pero si no ha de haber más que un ejército y Alemania ha de asumir "principalmente", su dirección, salta a la vista que tampoco habrá más que un Estado Mayor, el alemán, y que el austriaco sólo será un secundario decorativo. A la absorción militar seguirá la absorción económica, porque Alemania no se contenta con que Austria le entregue su ejército y, con él su soberanía, sino también los medios materiales para equiparlo y sostenerlo. La cláusula séptima, en fin, determina que las líneas ferroviarias y su construcción serán dirigidas y explotadas por ambos aliados, de común acuerdo. Esto es, será Alemania la que dirija la construcción y explotación de todas las líneas austriacas, porque sería risible suponer que Austria iba a decidir nada en la construcción y explotación de las alemanas.

La fusión de los Estados alemanes fue laboriosa y necesitó, como remache, de guerras victoriosas para Prusia. Ahora no ha necesitado Alemania vencer para anexionarse pacíficamente a Austria, aunque es probable que la derrota final anule este ominoso Tratado. Pero en este instante, Austria, imperio independiente, pertenece al pasado. Ya sólo es un Estado más, como Baviera, como Sajonia, incorporado a la constelación que tiene por centro y fuerza rectora a Prusia.

ARIEL.

Una asamblea

Exposición de productos canarios

El día 4 del actual se celebró en el Círculo de Estudios del Centro de Hijos de Madrid una Asamblea de la Agrupación Regional Canaria.

Presidió la Asamblea el vicepresidente de la Agrupación, don Lorenzo Cabrera.

Se procedió a la elección de nueva Directiva, resultando elegido para presidente el doctor don José Abreu, y para vocales los señores don Lorenzo Cabrera, don Ricardo Ruiz y Benítez de Lugo, don Federico Doreste Bethencourt, don Juan S. López, don Benigno Mascareño, don Eustaquio García y don Juan B. Acevedo.

Se originó un largo debate acerca de la actuación de la Agrupación en los pasados meses, tomando parte en él los señores Daranas, Brier, Panasco, Mascareño, Santana López, Doreste y Ruiz y Benítez de Lugo.

Se dio cuenta de una proposición hecha por escrito por el señor don Luis de Gandarias, relativa a la fundación de un periódico, órgano de la Agrupación.

La presidencia dio cuenta también del ofrecimiento del Centro de Hijos de Madrid, que cede sus locales y presta todo género de facilidades para la apertura en Madrid de una exposición de productos canarios.

La Asamblea acogió con grandes demostraciones de afectuosa gratitud la valiosa ayuda que ofrece la benemérita entidad madrileña, haciendo objeto de toda clase de atenciones al representante de dicha entidad, señor Malato Juste, que asistió al acto, y que fué despedido por la Directiva, acordándose por aclamación hacer presente al Centro de Hijos de Madrid la gratitud de la colonia canaria por el inestimable servicio que presta con su actitud al país canario.

LA FONOLITA

Dió una notable conferencia en la Asociación de agricultores, de Madrid, acerca de "La fonolita de Canarias como abono", el ilustre catedrático de la Facultad de Ciencias de la Universidad, doctor don José Muñoz del Castillo.

Comenzó recordando que era la cuarta vez que hablaba en la Asociación de Agricultores sobre radioactividad agrícola.

Dijo que el tema que iba a estudiar tiene hoy gran actualidad, trascendencia e importancia, por estar íntimamente ligado con el problema de la potasa.

Habló el doctor Muñoz del Castillo del yacimiento de fonolita que descubrió en Canarias don Emilio González Flórez. Este yacimiento tiene 62 kilómetros de largo y un espesor considerable.

Estudió después la fonolita como abono potásico, fosforado, radioactivo y magnésifero.

Si es cierto que es menos rica en potasa que la fonolita extranjera, se cree que es debido a haberse analizado únicamente la que está en la superficie.

Demostró la conveniencia y necesidad de incluir en el proyecto de ley sobre nacionalización de los yacimientos potásicos el de fonolita de Canarias y dió a conocer las gestiones que lleva realizadas.

A los navegantes

Las minas

En esta Comandancia de Marina se han recibido los telegramas siguientes: "Sírvese V. S. dar la mayor publicidad posible a la siguiente noticia: Patrón velero "Primera de Caudillo", comunica que el día 6 estando entre Navia y Tapia, a una distancia de 3 millas de la costa, vio una mina a la deriva muy peligrosa por estar en la derrota que hacen los barcos de cabotaje."

El Comandante de Marina de Huelva participa que el capitán del vapor "Cresabul", da parte de haber visto en la singladura del 6 al 7, y en situación próxima este oeste con cabo Roche a más 12 millas, un objeto flotante esférico con un saliente hacia arriba, al parecer una mina."

La huelga de Agosto en el Parlamento

Se ha puesto a la venta en todas las librerías de Madrid un bien editado volumen de 320 páginas, con magnífica portada que contiene los retratos de la minoría socialista y de Marcelino Domingo, en el que constan los discursos pronunciados acerca de la represión de Agosto por Julián Besteiro, Andrés Saborit, Daniel Arguano, Indalecio Prieto, Francisco Largo Caballero y el diputado por Tortosa.

El libro va prologado, y contiene además cuantos documentos de las Juntas militares, Asamblea parlamentaria y huelga de Agosto se relacionan con el debate.

Como no se trata de un negocio editorial, sino de una obra de divulgación de todos los horrores realizados por inspiración de Dato y Sánchez Guerra, su precio es sólo el de 150 pesetas.

Se trata de un esfuerzo que debe ser recompensado por los elementos de las izquierdas.

Carne de sociedad

Hállase enfermo nuestro amigo don José Oliver. Le deseamos pronta mejoría.

—De la Península ha regresado nuestro joven amigo don Romualdo Paredes.

—Por noticias particulares sabemos que el músico primero de este Regimiento don José Pastor Ochoa ha obtenido el número 5 en las oposiciones celebradas últimamente en Madrid para músicos mayores.

—Ha regresado de la Península el estimado joven don Ernesto Beattell.

—De Madrid ha regresado el estudiante don Corvino Rodríguez López.

—Anoche se embarcó para Las Palmas don Nestor de la Torre, en unión del trío Costa Terán-Casaux.

—Ha regresado de la Península la señorita Susana Villavicencio.

—Hemos tenido el gusto de ver en la calle, completamente restablecido de su grave enfermedad, a nuestro amigo don Manuel Savoie. Lo celebramos.

Exámenes extraordinarios

La "Gaceta" publica una Real orden referente a los exámenes de la convocatoria actual, cuya parte dispositiva dice así:

1.º Que se admita la matrícula y examen a todos los alumnos oficiales y no oficiales de los establecimientos de enseñanza dependientes de este Ministerio que por razón de enfermedad no hayan podido efectuarlos en tiempo oportuno.

2.º Los rectores, directores y jefes de todos los establecimientos docentes, en el suyo respectivo, por delegación de este Ministerio y sin necesidad de nuevos consultos, admitirán, tramitarán y resolverán las que presenten, quedando a su arbitrio la forma en que en cada caso habrán de justificar los interesados las alegaciones que hayan de servir de base a sus respectivas peticiones.

Médico

Necesitándose para embarcar el día 19, un médico que acompañe una expedición de soldados hasta Cádiz, se invita a cualesquiera titular que tenga necesidad de hacer viaje a la Península, pase a informarse de las condiciones de viaje y demás pormenores en casa de

J. A. BRAGE,

Cruz Verde, 24.

AL PÚBLICO.— EL CAMELLO

Después de dado a conocer al público en general con muestras que al efecto se repartieron a domicilio, y exhibido convenientemente en varios comercios de esta plaza, el renombrado y acreditado jabón moteado azul marca

se pondrá a la venta al detalle desde el lunes próximo 17 del corriente, en el local calle del Doctor

Allart, No. 27, al reducido precio de **Pesetas 175** la barra.

Es de notar que el precio señalado dada la excelente calidad del artículo y tamaño de las barras resulta, sin ningún género de dudas, mucho más conveniente al consumidor que otras calidades de jabones que siendo más pequeñas las barras se expenden a precios que oscilan entre Ptas. 2,00 y Ptas. 2,40.

DE CUBA

Importante proyecto de ley.

El coronel José D'Strampes ha presentado a la Cámara cubana un proyecto de ley, de la cual son los dos artículos siguientes:

Artículo I.—Desde la publicación de la presente ley no será permitida la entrada por los puertos de la República a los ciudadanos extranjeros que no presenten a las autoridades correspondientes que lo exijan un documento visado por el Cónsul de la República, en el puerto de embarque en el que consten los siguientes particulares:

Generales: nombre, apellidos; nombres y apellidos paternos y maternos; ciudadanía; ciudad de sus padres; estado; profesión de oficio; lugar del nacimiento; lugares donde ha residido; instrucción; enfermedades que ha padecido; veces que ha sido preso, procesado o sentenciado y por qué causas; si ha figurado en algún movimiento revolucionario o como soldado de alguna nación; consuetudina y reconocida por las cancelarias; capital que posee; profesión, industria u oficio que viene desempeñando; tiempo que piensa residir en la República; familiares o amigos que residen en ella; si viene o no al abrigo de ellas; si va a vivir en población urbana o rural; si piensa regresar a su país y cuándo; si ha de invertir en el país lo que le produzca, su profesión, industria u oficio o pretende llevar; como ahorro, una parte de ella; si acepta o no el temario las leyes de la República, que acepta y se pone al amparo de ellas, y si en caso de guerra exterior o interior está dispuesto a defender al gobierno constituido.

Artículo II.—Los ciudadanos extranjeros que al desembarcar no presentaren dicho documento, con todos los requisitos que se enumeran en el artículo anterior, serán reembarcados, como cuáquiles que haya sido condenado por delito infamante.

Los submarinos en las costas yankis

Un despacho telegráfico de la Agencia Radio, fechado en Nueva York el día 6, dice que los submarinos alemanes habían hecho su aparición en aguas norteamericanas el día anterior, hundiendo el vapor "Sactetes" y varios otros navíos que hacían servicio de cabotaje.

En Nueva York hay viva emoción; pero ningún pánico. Se han tomado toda clase de medidas de defensa, en previsión de un bombardeo de la ciudad. Si el fin de este ataque era quebrantar la resolución de los Estados Unidos, ha fracasado de una manera manifiesta. Tuvo por único resultado exasperar a la población y provocar un recrudecimiento en los Conventos.

"The New York Times" escribe: "La guerra submarina no está ya a más de 500 kilómetros, sino a nuestras puertas. Los alemanes no podían escoger mejor medio para aumentar a su más alto grado el fuego de la batalla en el corazón y en el alma de los norteamericanos."

Varios detalles

El mismo despacho comunica los siguientes detalles:

Hace dos semanas, el Gobierno americano recibió telegramas de diferentes puntos del litoral comunicándole la desaparición de varios buques.

Desde el primer momento se supuso que los submarinos alemanes habían extendido su esfera de acción a estas costas; pero se creyó que el "raid" sería de corta duración, teniendo en cuenta la enorme distancia que hay entre el litoral y las bases alemanas.

Sin embargo, la repetición de los ataques a la navegación dieron a las operaciones del sumergible o sumergibles germanos carácter permanente, y ya el departamento de Marina llegó a preocuparse de ello, dando anoche noticia oficial de la aparición de los submarinos enemigos y resultado de sus ataques.

Estas noticias causaron en Nueva York viva emoción, pero ningún pánico.

En Nueva York se han adoptado toda clase de medidas de defensa en previsión de un bombardeo de la ciudad.

En la incursión submarina a la costa del Atlántico han sido hundidos el paquebot "Carolina", tres goletas y otros barcos americanos, que algunos estiman en 15, y asegurándose que son varios los submarinos alemanes que se encuentran en aguas americanas, pues el capitán del "Edward" señala ya dos.

El "Edward" fué hundido ayer a

la altura de Nueva Jersey, y poco después se conocía el hundimiento del transatlántico "Carolina", entre Nueva York y Puerto Rico, con 220 pasajeros y 120 tripulantes.

El número de desaparecidos de todos los barcos, entre pasajeros y tripulaciones, asciende a 350.

El capitán del "Edward" manifiesta que el submarino atacante tenía 200 pies de largo, con dos grandes cañones a proa, otro a popa y otro con ligero a la torrecilla.

Al ser atacado el "Edward" vieron el periscopio de otro sumergible; que se dirigió hacia otros barcos que se divisaban en el horizonte.

El departamento de Marina ordenó inmediatamente la salida de escuadras de caza para registrar el litoral, creyéndose que los submarinos enemigos huieron con rumbo a sus bases.

Green los funcionarios de Marina que sólo se trata de un submarino, pues no hay confirmación de haber sido vistos varios.

Los centros oficiales estiman que el "raid" es una cofesión de Alemania de su temor a que el ejército americano cambie el aspecto de la guerra en el frente francés; pero que no impedirá los submarinos el conlugar de los transportes americanos a Francia. También dicen en los centros oficiales que se esperaba en los Estados Unidos que Alemania trataría de bloquear los puertos americanos para impedir el transporte de tropas.

El ministro de Marina, aunque guardando secreto respecto a las medidas tomadas para contrarrestar la actuación de los submarinos, declara que el gobierno tiene confianza en las medidas tomadas para apartar todo peligro a la navegación.

Dos submarinos por lo menos desarrollan su actividad frente a la costa.

Un astrónomo español descubre una estrella

Nuestro colega "El Liberal" publicó una interesante carta del notable y conocido astrónomo Mario Rosa de Luna, en la que éste comunica haber descubierto un nuevo astro de primera magnitud en la constelación de la Serpiente, entre la estrella "Eta", de la misma, y "Altair", de "El Águila", y cuyas coordenadas aproximadas son: ascensión recta, dieciocho horas cuarenta y dos minutos; declinación cero horas treinta minutos; boreal.

Por lo que parece, tratase de una estrella temporal.

Según cuenta Rosa de Luna, esta aparición repentina no es un caso extraordinario, pues ya se dieron repetidos casos.

En 1572 al salir el astrónomo Tycho Brahe de su observatorio encontró alarmado al pueblo ante la súbita aparición de una estrella, que era visible en pleno día. Este fué el llamado "Astro de Belén".

Otra estrella, también de primera magnitud, fué observada en el Serpente por Galileo y Kepler. Otra semejante vióse en 1679 en la constelación de "La Zorra". Varias otras en fin, se han observado en 1866 y 1876, aparte de las recientes de "La Corona" y "Los Gemelos".

La estrella "Eta" del "Navío" era de ínfima magnitud. De repente comenzó a aumentar de brillo en 1837, hasta llegar a mostrarse como de primera y brillar casi tanto como "Sirio" en 1870. Luego fué decayendo, hasta hacerse invisible a simple vista.

Rosa de Luna dió cuenta a los Observatorios de Madrid y San Fernando de su descubrimiento, que viene a avalorar los grandes méritos científicos del célebre astrónomo.

ESPECTACULOS

Parque Recreativo

A los asiduos concurrentes a este local se le ofrece para hoy el estreno de la emocionante película "El León que mata", y el concurso de los profesores de Violín y Piano, Sres. Silvestre y Marrero, quienes darán realce al espectáculo ejecutando de los muchos números que tienen ensayados, los siguientes: Folies bergère, Tanbauser, Voya gear solitaire, Serenade amorouse, Contrax dance y Peppies.

Los citados profesores cuentan con extenso repertorio para dar variedad todas las noches, por lo que augura muchos grandes éxitos así como a la empresa por este acuerdo que mucho han de agradecer los buenos aficionados.

De interés.—En la notula de don Rafael C. Zaldúa, o en la casa número 54 de la calle de San Francisco, de esta capital, se informará respecto a una persona que desea encargarse de la administración de fincas y de cualquier otro negocio.

Madrid, 16—21'10

Servicio Telegráfico

Los falsificados

En las oficinas del Banco de España se está efectuando el canje de los billetes de quinientas pesetas.

Desechada

El Congreso ha desechado una enmienda del diputado señor Salazar, en la que pedía el aumento de las guarniciones de Canarias.

Una fiesta

En Madrid se ha verificado la Fiesta de la Flor, postulando gran número de señoritas.

Desafío

El capitán de Estado Mayor, señor Loygorri, denunciado por el diputado Marcelino Domingo en el debate de los sucesos de Agosto, ha enviado a éste los padrinos.

No se bate

Marcelino Domingo ha publicado en Barcelona una carta en la que hace presente que no puede cruzar las armas con dicho militar, por cuanto entre ambos quedó rota toda solidaridad con motivo de lo que ocurrió en el cuartel de Atarazanas, en Barcelona.

Comentarios

Favorablemente coméntase la actitud en que se manifiesta el diputado republicano.

Mesa.

De la guerra

Despachos oficiales

De París:

En Woevre, los alemanes, que habían logrado poner pie en la aldea de Vivay, en el curso de un vivo ataque, han sido expulsados poco después por las tropas francesas que han restablecido sus posiciones, haciendo varios prisioneros, entre ellos un oficial.

Nada que señalar en el resto del frente.

Ayer por la tarde, una de nuestras partidas de "raids" entró en uno de los puestos alemanes al sudoeste de Morris y hizo once prisioneros.

Otros "raids" satisfactorios se efectuaron durante la noche al sur del Somme y en las vecindades de Hebuterne, cogiendo 17 prisioneros y tres ametralladoras.

La artillería enemiga ha mostrado una considerable actividad durante la noche al norte de Bethune y entre Lore y el canal de Ipres-Comines, siendo especialmente activa esta mañana temprano en Dickebusch.

De Italia:

Comienzan a llegar noticias del campo de batalla sobre la ofensiva que han iniciado los austriacos.

La lucha se desarrolla violentísima, lanzándose grandes masas al asalto de las posiciones italianas.

Los austriacos penetraron en el frente británico 1.200 yardas, siendo rechazados con pérdidas enormes.

El número de muertos y prisioneros se cuenta por millares.

FUTBOL

El aceso de ayer

Como habíamos anunciado ayer tarde se efectuó una partida de fútbol en la plaza de San Francisco, de La Laguna, entre el equipo "Numancia", de esta capital y otro de notables elementos de la ciudad citada.

Lo que en el transcurso de la jugada ocurriera no lo sabemos personalmente porque al encuentro no concurrí; pero varias personas de entero crédito y testigos de la jornada nos manifiestan lo que sigue.

A pesar de la reconocida superioridad del equipo lagunero sobre el "Numancia", éste logró apuntarse un tanto de aquél y ha ta apuntarse un tanto. Como una seda se desarrollaba la partida sin que los laguneros consiguieran empatar; pero el árbitro prolongó el encuentro sin previa conformidad de los capitanes de los equipos contendientes, alcanzando los jugadores de La Laguna el empate.

En vista de que el tiempo pasaba ya de lo reglamentario y el árbitro disponía la reanudación del juego, a todas vistas con manifiesta parcialidad en favor de los jugadores laguneros, para

ver si así éstos lograban la victoria, los del "Numancia" se retiraron del campo. Y aquí viene lo irregular, lo poco edificante, la vergonzosa zambra, que los mismos laguneros sensatos fueron los primeros en condenar acremente.

Ante la actitud de los del "Numancia", una "kábila" de mozalbetes enfurecidos rodeó a los "chicharreros", los insultó soezmente, castigó a varios jugadores. Aquello ni en un zoco del interior de África se ve.

En este momento hacen su aparición varios guardias municipales y cuando todos creían que aquello había acabado sin mayores consecuencias se ve que los policías desenvainan sus charrascos y la emprenden a golpes con los "chicharreros" todos allí presentes.

Los mozalbetes de referencia, enviletonados con la actitud de los guardias, siguieron sus métodos.

Ante el cariz de los sucesos los "chicharreros" emprendieron veloz huida, perseguidos de cerca por policías y mozalbetes.

Insultos, puñetazos, sablazos, pedradas y estacazos se les propinaron, mientras en todas direcciones corrían en busca de refugio. Varios "chicharreros", huyendo de ser linchados, penetraron por las ventanas en casas particulares rompiendo los cristales, otros cogieron por los barrancos; otros se ocultaron en "ventas" y con los pesos y otros instrumentos se defendieron de las acometidas de la jauría.

Y los "chicharreros", a pie, regresaron a esta capital. Hasta Gracia tuvieron que ir corriendo, temerosos de que la jauría saliese por uno de los caminos que de la carretera conducen a La Laguna y se reprodujese la agresión.

Protestamos de este hecho escandaloso, como hemos dicho protestar también a todos los laguneros con quienes hemos hablado sobre el suceso.

Y el Alcalde de La Laguna debe imponer un correctivo a sus esbirros, pues su conducta dió lugar a que la agresión se repitiese con mayor violencia y encarnamiento, de la que ellos gran parte participaron.

Esos policías están estrechos en La Laguna.

Ayer demostraron que poseen méritos para pertenecer a las tropas moras del Raisuli.

Y hay que complacerlos.

Lo que pide una importante casa catalana

Quiénes tengan plantaciones de algodón, pueden enviar datos de la cantidad disponible, precios y cuantos detalles erigan convenientes a don José Ortolá, en la calle de Teobaldo Power, número 5.

NOTICIAS

¡Ojo, cazadores!—Por el Juzgado municipal de San Andrés, en juicio de faltas, ha sido condenado al pago de la multa de 50 pesetas y las costas, el vecino de aquel barrio José Martínez López, conocido por "Pepe el Canario", que fué sorprendido cazando en los terrenos en que la Sociedad de Cazadores "Defensa de los Valles", tiene concedido el derecho exclusivo de caza.

Estudiantes—Han terminado sus estudios de teneduría de libros en la escuela elemental nocturna de comercio de esta Capital, los alumnos de la misma D. Vilehald Caparrío, D. Juan Amaral, D. José Moreno Zamorano y D. Manuel Ponte, a quienes se les proveyó del correspondiente certificado.

Agrupación.—En esta capital se ha constituido una agrupación de jóvenes titulada "Divulgación sociológica", para fomentar la cultura en todas sus manifestaciones.

Dicha agrupación ha abierto un ciclo de conferencias semanales a cargo de prestigiosos elementos, que versarán sobre temas de importancia vital para la cultura.

El local donde se celebrarán dichas conferencias se halla establecido en la calle Santa Clara, 4.

Una becerrada.—El ganado que se ha de lidiar en la becerrada benéfica que organiza el Centro de Dependientes pertenece a la ganadería de López Plata.

La enfermedad de moda.—

Letmos:

"Nos dicen que en Almeida se han producido diez casos de gripe, aunque por fortuna ninguno de ellos ofrece gravedad."

La noticia parece ha tenido confirmación.

A prepararse, pues.

A los padres de familia.—

Con motivo de la crisis económica por que atraviesa el país, muchos padres no pueden pagar las escuelas a sus hijos. En las escuelas nocturnas de "La Benéfica", pagando solamente una peseta al mes además de facilitarseles todo lo necesario para la enseñanza, tienen derecho los alumnos, en caso de enfermedad, a la asistencia médica, el socorro diario de 0'75 ptas y a que se le suministren, también gratuitamente, las medicinas.

Vales, en libretas de 100, se venden en la imprenta de este diario.

Aviso.—El médico don Luis González Pérez recibe gratuitamente en su clínica, calle del Clavel, número 6, o en sus domicilios a las personas que pertenezcan a las sociedades "La Benéfica".

Le interesa a usted saber....

que para **Puntas de Paris** de todas clases y tamaños; **Alambres** galvanizados propios para la pesca y otros usos, reconocidos para atar bucales de plátanos cobrizo, brillante para jaulas, gris, estañado para fabricar somiers; **Tachuelas cabeza de bomba** para calzado de campesinos; **Alambre de espino** para cercas; **Muelles** para colchones y sillerías **Acoro Martin Siemens**; **Hierros comerciales** y otras manufacturas de alambres, no hay ninguna fábrica española que cotize precios más ventajosos ni mejores artículos, que las importantes **Forjas de los Corrales de Buelna** (provincia de Santander) de la sociedad anónima **JOSE MARIA Q. IJANO**.

Especialidad en **PUNTAS DE PARIS** en barriles, y **ALAMBRES** para el emp. que de frut s

Precios y condiciones sin competencia

Escriba hoy mismo si le interesa y ganará mucho en beneficio de sus intereses, al representante para las islas Canarias

D. Adolfo Benítez Morejón, Viera y Clavijo 7, Las Palmas

Le Foncier de France

ET DES COLONIES

Compañía anónima de seguros y reaseguros, fundada en el año 1885
RAMO DE MARÍTIMO
Capital social: 3.000.000 de francos
 Agente en Santa Cruz de Tenerife **EMILIO MANDILLO** Doctor Allart. 55.

Brithis & Foreign Marine Insurance

Compañía Ltd.

Compañía Inglesa de Seguros marítimos, fluviales y terrestres

LONDRES

Esta compañía asegura en condiciones muy ventajosas toda clase de mercancías que se importen y exporten en estas islas.

Agente apoderado en Tenerife: **G. Cáceres Sánchez**.

Oficinas: Marina 11, Santa Cruz de Tenerife.

Esta compañía está dentro de la Ley de Seguros para operar en España.

HISPANIA

Compañía General de Seguros

La más importante de España en el ramo de accidentes del trabajo. Con primas muy económicas asegura:

Accidentes del trabajo.

Accidentes individuales: individual y por agrupación.

Accidentes personales en viajes marítimos y estancia en países de Ultramar.

Responsabilidad civil de los propietarios de automóviles, coches de lujo y de industria.

Tripulaciones de buques.

Agente general en Santa Cruz de Tenerife: **JUAN P. SCHWARTZ** calle de Sabino Berthelot, 3, tercero.

Rosendo González Alfonso XIII, 80

Se hacen toda clase de trabajos de platería, joyería y bisutería.

G abado y monturas para piedras preciosas.

Ultimo radiograma

Se acaba de recibir radiograma de la Costa Occidental de Africa comunicando de que el crucero **Progreso** salió hace días conduciendo más de tres mil prisioneras que serán internadas en estas islas donde por tratarse del bello sexo todo el mundo se disputará el alojarlas.

Haciendo los encargos a Servando Ortoll, Alfonso XIII 59, las mandará al domicilio de los interesados mediante el pago de pesetas 2, 3 y 4, según el tamaño de las **LANGOSTAS** que llegarán vivitas y coleando de hoy a mañana (6 ó 7 de Junio).

En La Laguna hacer los encargos a la **DROGUERÍA BARRETO** que venderá a los mismos precios.

Arturo Barreto, sastre

El taller de sastrería de D. Arturo Barreto, se trasladará de la calle de Bethencourt Alfonso (antes San José) número 16, a la accesoria de la casa número 9 de la Plaza de la Constitución.

Salón Tinerfeño

BARBERIA Y PELUQUERIA

Angel Rufino Lazo tiene el gusto de ofrecer a sus amigos y al público en general sus servicios de barbería y peluquería.

Calle de la Candelaria, número 12

Esmero, higiene y buen trato

Huevos para incubar

Se venden de las razas de gallinas Brahma arañada, Plymouth Rock barreada, Padua Holandesa (negra con moña blanca) y Minor que (castellana mejorada). Estas razas de gallinas son las más recomendables, tanto por su abundante postura y clase exquisita de su carne, como por su extraordinaria belleza. Se garantiza la pureza de las razas por ser lotes selectos premiados en concursos en el extranjero. Huevos de patos Aylesbury. La mejor raza de patos que se conoce.

Conejos Gigantes de Flandes y Blancos de Angora, perfectamente aclimatados y excelentes reproductores.

Para pedidos dirigirse a

A. Cifra y Cifra

Apartado de Correos, 50.

Teléfono número 326.

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Línea Pinillos

El día 26 de Junio llegará a este puerto el magnifico vapor

Infanta Isabel

con destino a los puertos de SANTIAGO DE CUBA y HABANA.

Para más informes, dirigirse a su consignario **Don Antonio Cabrera de las Casas**, calle de Candelaria, número 23, (cerca del Muelle principal).

RENE ARQUIS

CADIZ

Consignatario de Buques y Comisionista

Agente de varias Compañías de Navegación

CONSIGNACIONES Y TRÁNSITOS SEGUROS MARÍTIMOS

Agente transitorio de

Don Luis Zamorano y González

y de la

Sociedad Internacional de Tabacos en Marruecos
CASA EN TANGER

Instalad Gasógenos "CROSSLEY"

y tendréis resuelto el conflicto del carbón. Estos aparatos son los únicos que gasifican con éxito lignitos, orujos, desperdicios de maderas, cascarrillas de arroz, cáscara de almendras, etc.

Centenares funcionando en todo el mundo.

Presupuestos y detalles GRATIS

CROSSLEY, Gran Vía, 1.

MADRID.

GRAN SOMBRERERIA

DE DOMINGO PÉREZ GONZALEZ

Alfonso XIII, 44.—Santa Cruz de Tenerife

Completo surtido en sombreros de paja para caballeros.

Gran existencia para ventas al por mayor.

Unico exclusivista en los sombreros BORSALINO.

Ultimas novedades en toda clase de gorras.

Se arreglan y confeccionan toda clase de sombreros.

Variado surtido en flexibles, hongos y chisteras.

La casa de la provincia más importante en su ramo

Gran descubrimiento científico Sueros SAT

Curación de la tuberculosis. Adoptado en varios Hospitales y Sanatorios

En el Concurso Farmacéutico y de Higiene celebrado en Barcelona en Octubre de 1917, obtuvieron el **Diploma de Gran Premio** con expresiva felicitación del Jurado.



SAT 1 - SAT 2 - SAT 3

Marca registrada

Pedid Prospecto doctrinal y sanciones clínicas gratis al Representante exclusivo de la SOCIEDAD "UNIVERSUS" en las Islas Canarias, **J.-M. Ballester**, Castillo, 61, bajos, Sta. Cruz de Tenerife. De venta en todas las buenas Farmacias

En el Bazar X Bazar

se han recibido artículos de última novedad. Gran colección de ropa blanca para señoras y niñas. Batas, matinés, blusas en vuela, seda y algodón. Guantes, abanicos y medias un gran surtido en todos colores.

Vuelas, lanillas y estambres gran variación. Trajes de niños en dril, tuzor y de marinero en todos tamaños.

Precios nunca vistos

TEOBALDO POWER, No. 6

Barbanzolo

EL REY DE LOS VERMOUTHS

- Compite con las mejores marcas -

VINOS: Amontillados, Jerez, Manzanilla, Moscatel, Málaga, Oporto, Madeira y Cataluña.

JEREZ ESPECIAL ROMERO

Especialidad de la casa

Se sirven en Cajas, Barriles y Bocoyes.

Las personas de buen gusto, deben preferir los vinos de la Casa Barbanzolo.

Representación: Progreso, número 4.

Apartado de correos, núm. 14.—Santa Cruz de Tenerife.

Se vende

un bote salvavidas de 9x2'80x1'50 metros, motor de 20 H. P. capacidad para 40 personas, completo de cajas de aire, depósitos de esencia, remos y accesorios para velamen.

Dos lanchas de 70 y 40 quintales de carga para cabotaje o pesca.

Veinte remos para estas lanchas.

Un molinete de levar a mano para buque de regular tonelaje.

600 metros vía estrecha, de acero de 50 centímetros "Decauville", completa de accesorios.

200 mpmimes para ensanchar la vía a 62 centímetros.

3 vagonetas completas de soportes, ruedas, etc., etc.

250 cajas de madera sin uso, propias para envasar tomates o patatas.

Listones de pinzapo en largos surtidos para cañizos de techos rasos.

Para detalles y precios: don Enrique Marco, Talleres de los señores Hamilton y compañía.

Concepción Alayón

MODISTA

Participa a su numerosa clientela que ha trasladado su domicilio y taller de la calle de Iriarte, número 24 a la de Porlier, número 28.

Luis Rodríguez Figueroa

ABOGADO

Numancia, 33. — Horas de despacho: de 9 a 12 y de 2 a 5, excepto los sábados.



Al público

Tarifas de consumos.

Tarifas de arbitrios.

Estados de consumos.

Recibos de alquiler.

Fe de vida.

Certificados de defunción.

Facturas de franquicia.

Hoja declaratoria de mercancías sujetas a arbitrios.

Relaciones quincenales de substancias alimenticias.

Hoja declaratoria de artículos libres de derechos.

De venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

LA MÁSCARA DE AMOR

diera claramente con qué título, ni qué servicios podía prestar a su tolerante.

El señor de Piesquen no había simpatizado nunca con el mestizo español. Y esta frialdad había degenerado en desconfianza desde que Escaldas, después de haber estado ocupando durante dos años el puesto de director, al frente de una de las explotaciones de caucho establecidas por Reinaldo en sus territorios americanos, había regresado precipitadamente a Europa.

Este regreso, efectuado en apariencia por razones de salud, señalaba un cambio en las maneras del boliviano. Marcos se preguntaba cómo podía no haber advertido Reinaldo ese cambio, y había seguido reteniendo como comensal suyo, y como hombre de confianza casi, a un individuo tan inseguro.

En aquellos momentos, precisamente, el viso del sarcasmo que daba a su voz Escaldas al hablar de su bienhechor, y la insistencia y penetración que la sombra dejaba percibir en sus ojos, vivos como dos cuentas de azabache en su semblante enjuto, causaban al señor de Piesquen una impresión que, al prolongarse, se hacía casi intolerable.

—Discúpeme—dijo de pronto, tirando el cigarro.— Vuelvo a los salones. Mi hija no tiene ya madre que la siga con los ojos cuando baña. Ya la queridita no se divierte nunca de una manera completa sino en algún rincón de la vieja figura de su papá.

Escaldas se iba ya la boca para protestar contra esa expresión de "vieja figura", ex-gratamente modesta en verdad. Pero no tuvo tiempo para ello, como no lo tuvo tampoco Marcos para realizar su proyecto de retirada. Un escena inaudita los clavó a ambos en el sitio, en aquel sitio, al abrigo de un bosquecillo donde la sombra, condensada por la proximidad de una sábana eléctrica deslumbradora, hacía invisible la presencia de ellos.

En aquel instante, Reinaldo de Valcor y la señora de Ferneuse llegaban a esa región de claridad inmediata. Gigantes y graves, los dos continuaban en voz baja su

SOMA DE ANADAM AL BIBLIOTECA DE "EL PROGRESO" 5

Alá en lo alto, sobre el terciopelo obscuro del cielo, las constelaciones parecían también flores de fuego de una pradera fantástica. El soplo amplio y suave de la brisa de mar traía una frescura sin rud-za, impregnada de aromas salinos.

Por las anchas ventanas abiertas en todas partes en la magnífica fachada Renacimiento, entre las torrecillas, bajo los grandes techos Luis XIII, al frente de los cuerpos salidos, se escapaban oías de música y sábanas de luz, junto con la palpación del baile. Debajo de las arañas deslumbrantes de los solones remolnaba el vuelo de las parejas. Toda la juventud aristocrática de Brest y de los alrededores festejaba, con la embriaguez del placer, el décimo aniversario de la graciosa Micaelina de Valcor.

Entretanto, los dos hombres que se habían aislado para fumar en la atmósfera deliciosa de la noche, y a los que sólo había reunido el azar de ese deseo, parecían no tener absolutamente ideas comunes que cambiar.

Sin embargo, la persona a que se habían referido, y que por segunda vez pasaba entonces por delante de sus ojos, era, como con tanto calor lo expresaba el primo, un personaje poco trivial, y que por sí solo podía suministrar un tema interesante a la conversación de ellos.

El marqués de Valcor caminaba lentamente al lado de una dama que, desde la distancia a que la veían los dos observadores, y entre los juegos variados de la sombra y de la iluminación eléctrica, parecía casi joven, y, seguramente, bella todavía.

Era la condesa Cayetana de Ferneuse. Viuda, vivía todo el año en sus tierras, que lindaban con la de Valcor. Desde hacía siglos, una amistad tradicional unía las dos casas. A través de la historia se encuentran unos al lado de otros como hermanos de armas en los más célebres combates, Ferneuses y Valcores.

Sobre el escote de su traje de muselina de seda crema con aplicaciones de chantilly negro, la Condesa se había echado una mantelita de plumón nevoso. Su cabeza rubia

THE GUARDIAN ASSURANCE Co. Ltd.
DE LONDRES
FUNDADA EN 1821.
(Compañía Anónima de Seguros contra Incendios)
Agentes para las Islas Canarias,
Hamilton & Co.

Miller, Wollson & Co. Ltd.
BANQUEROS
3, EDUARDO COBIÁN, 3
CANTON MARINA
Sta. Cruz de Tenerife

DINERO para los agricultores
PRESEAS 3.830 NETAS de utilidad por año y por fanegada
Alfalfa matagorda Vereda (inoculada)
PRODUCCIÓN
Hasta 18 cortes al año, o sean 1.566 quintales de magnífico, jugoso y nutritivo forraje verde, por fanegada a Ptas. 3 el quintal. 4668 4668
GASTOS
Renta 356
Agua, dos horas cada diez días 282
Abonos 100
Gastos de cortar 100 838
Líquido o ganancia por año y fanegada Ptas. 3.830
Para detalles de abonos y cultivos de la Alfalfa Matagorda, dirigirse al P.º Sr. C.ª Valera.

1828
L'UNION
Compañía Francesa a prima fija contra el incendio
Establecida en París, Place Vendôme, número 9
EN EL AÑO 1828

Advertencia importante
RETORTA EL CAMELLO
Hace más de veinte años que vendemos en las Islas Canarias, una tela blanca llamada
RETORTA EL CAMELLO

Droguería de Manuel Ramírez Filpes
Valentín Sanz, 2 (a)
Santa Cruz de Tenerife
Se acaba de recibir un gran surtido de increíbles de la casa Adrian y Comp. de París; Vino y Jarabe Nury, Vino Vial Car-nine Lefranco, Elixir Deset, Elixir Grez, Eumilina, Jarabe Roche, Jarabe Dusart, Digestivo Pines, Succión del Dr. Clin, Píldoras Orientales, Aspirina Bayer, Glicérolfosfato de Gal Adriano, Tricla-line Granulada en polvo, Suero Antipneumocócico Ferran, Histogenol Naline Elixir y granulado, Ampollas, Nucléolitos Robin, Despurativo Richelet, Pomada Richelet, F.º broci Cara, Jíbul, Págal, Cerebrina, Jarabe Rímy, Hemopéase Lumiere y Santos H.º mopéase, Lacto S.º m.º losina, A.º thone Jarabe Gilbert, Sales Laxen de Muford, S.º Natural Vichy, Laxen B.º bly, Sal Carlsbad, Pastillas María y Vidas, Iodona Bromone y Peonato de Hierro Robin, Lactopé.
No equivocarse: Valentín Sanz, No. 2 (antes Norte)

Capital social, Reservas y Garantías: 134.000.000 de francos.
Desembolsado: 2.500.000 francos.
Subdirector-Apoderado en Tenerife:
RAMON BAUDET
Oficina: Plaza del Patriotismo, número 1.—Teléfono número 396.
Esta compañía está dentro de la nueva Ley de Seguros para operar en España.

cuya marca y nomenclaturas de nuestra exclusiva propiedad.
Como que últimamente nosotros hemos tropezado con varias falsificaciones de la marca aquí reproducida, advertimos por el presente anuncio que estamos dispuestos a valernos de los medios que nos proporcionan los tribunales para defender nuestros derechos en caso de volver a aparecer las falsificaciones a que aludimos.
M. HURST & COMPANY LTD.
MANCHESTER.

Nicolás Dehesa
Banca y Cambio
Alfonso XIII, 64
Emite giros sobre todos los países
Pagos telegráficos
Carteras de crédito
Descuentos y Cobros
Cuentas corrientes
Compra Cheques y Letras
Cambio, y toda la clase de operaciones Bancarias.
Alfonso XIII, 64.—Santa Cruz de Tenerife

Casa de Salud Médico-Quirúrgica
(NURSING HOME)
Rayos X
DEL
Dr. J. Rodríguez López
Calle 25 de Julio, No. 23 (Barrio de los Hoteles)
Personal Técnico
Un médico-director, tres médicos ayudantes, un médico radiólogo encargado del gabinete eléctrico, y un médico director del Laboratorio.
Cirugía general. Enfermedades de vías urinarias y matriz. Operaciones de vientre, vías digestivas, apendicitis, hernias, etc., etc.
Garganta, nariz, oídos y ojos
Graduación de la vista. Inyecciones de 606.
No se admiten enfermos de enfermedades contagiosas
Horas de consulta de 11 a 2 y de 5 a 8
TODOS LOS DIAS

THE LONDON ASSURANCE
Compañía de SEGUROS de Londres
Fundada el año 1720
CAPITAL SUSCRITO, RESERVAS Y GARANTIAS
EN 1 DE DICIEMBRE DE 1917
£ 7.393.667
Esta Compañía asegura en las más ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios, relámpago y explosión. Está autorizada esta Compañía para operar en España, por real orden de 9 de Agosto de 1909. Tiene hecho el depósito que ordena la ley de Seguros.
Agente, Miguel Rodríguez Basca
Avenida Miguel Rodríguez Sacramento
Dirección: Canales, 36 Teléfono No. 91.
Santa Cruz de Tenerife

CASA DE SALUD DOCTOR SECCHI
médico-quirúrgica
DEL
DOCTOR COSTA
Calle de Viera y Clavijo, 82
Inyecciones intravenosas 606 (Ehrlich)
Consultas de 12 a 2. Teléfono 296
Valentín Sanz, 29

Novedad
Grande existencia de papel secante de los Estados Unidos de América :: Buenas calidades y bajos precios :: Ventas al por mayor y detall.
Completo surtido en sobres comerciales.
Estuches de lujoso papel.
Tarjetas de todas clases.
Siempre existencia de las mejores marcas de Máquinas de escribir.
Ventas a plazo.
Telas para copiar.— Archivadores, gomas y cintas para máquinas.— Papel carbón.— Lápicos tintas, etc.
Almacén: Alfonso XIII, 42.—ANTONIO ACOSTA

EL TESORO DE LA VISTA

RAYMOND RIEU, Optico
Cristal lumier y cilindricos para los defectos más difíciles de la vista. Se verifican toda clase de reparaciones en instrumentos ópticos.—Para toda clase de encargos dirigirse a esta casa de óptica.—PEREZ GALDÓS, 5.

Carbon vegetal
El almacén de ultramarinos
Mi Bodega
tiene el gusto de participar a su numerosa clientela y al público en general, que para mayor prontitud en el servicio a domicilio del **Carbon vegetal** deben pasar los avisos al citado almacén. Teléfono 42
També en el V.º de CARBON COX

Banco Vitalicio de España
Compañía Anónima de Seguros
Capital suscrito 15.000.000/000
Reservas en 31 de Diciembre de 1917, comprendidos los reasegurados 42.393.091/68
Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1917. 79.242.405/66
Esta sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotaciones, redención de quincenas y demás combinaciones análogas, ren.ºs, y ventajas inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.
Representaciones en toda España
DOMICILIO SOCIAL:
Rambla de Cataluña 18 y Cortes 603
BARCELONA
Autorizado por la Comisión General de Inspección de Seguros.
Para toda clase de informes y contratos en esta provincia, pueden dirigirse al Inspector Regional de la Compañía D. Emilio Manclilla, Alfonso XIII, núm. 82.
Delegados:
EN SANTA CRUZ DE TENERIFE
Sres. Vinas y hijos de Juan La-Rocha.
EN LAS PALMAS
Sres. hijos de Juan Rodríguez y González.
A los comerciantes
Relaciones del movimiento de entrada y salida de sustancias alimenticias
Relaciones de las diferencias por aumentos o bajas durante una decena.
De venta en la Imprenta de este diario.

6 LA MÁSCARA DE AMOR
en la que tembaba el vuelo de una libélula de brillantes, surgía de entre esta bullente espuma como la de una sirena por entre el rasgón de una onda. Su rostro blanco e inmóvil, de grandes ojos fijos, ayudaba a esa ilusión. Su expresión era de tristeza y de altivez. Sin embargo, irradiaba un tanto la frente del lado del marqués, con cierto viso de atención profunda, como si quisiera asir hasta las mínimas inflexiones de la voz de él.
—He aquí un cortejo que me parece serio—murmuró José Escaldas.
—Un cortejo!—repitió el señor de Plesquen, sorprendido de la palabra.—Será por cuenta de sus respectivos hijos, entonces. Micaelina y Hervé están destinados uno a otro. Muy pronto será oficial su compromiso.
—Bahl!—replicó el otro,—que los muchachos se amen, eso por sabido se calla. Pero ¿por qué quiere usted que los padres hayan dicho ya su última palabra? Véalos. ¿No forman los dos una linda pareja?
Por tercera vez, el dueño de la casa y su compañera volvían a acercarse. Un ramillete eléctrico iluminó de lleno el rostro y la silueta de Reinado. Era verdad: su solo aspecto daba la seguridad de que el hombre no era un cuaquero. Su cuerpo alto, esbelto, de amplios hombros, se delineaba bajo el frac con un vigor elegante. Como tenía descubierta la cabeza, se veía la riqueza ampulosa de sus cabellos oscuros, apenas velados de blanco en las sienes. Una barba morena, en punta, remataba bien el dibujo general del cráneo vasto, de las mejillas firmes, y contribuía a acentuar la energía marcada del semblante. Las facciones, rebeldes de fuerza de voluntad, habían parecido tal vez demasiado secas, a no ser por la llama seductora de la mirada. Aun entonces, aquella noche, a la luz artificial y despierta, se adivinaba la fuerza de sugestión que fulguraba en esas pupilas que, de color azul aterciopelado a la luz del día, eran en esos momentos indistintas y tenebrosas. Lo que se substra a la descripción era la seducción silenciosa, pero simpática, voluntariosa pero bien-

7 BIBLIOTECA DEL "PROGRESO"
SOMA DE ANÁLISIS AL
da, que ese hombre se conocía y sabía usar, porque la había ejercido sobre un buen número de seres, desde los primitivos más rudos, hasta las almas femeninas, más delicadas, más complicadas de la civilización.
—Con todo, tiene sus cincuenta años bien cumplidos, mi guapo primo—observó Marcos, impresionado por esa persistente juventud.
—Si no fuera por la hija—preguntó el otro,—¿no sería usted su heredero?
—Claro está—dijo el representante de la rama segunda. Esta respuesta fué formulada sin pensar ni énfasis. Sin embargo, el señor de Plesquen era pobre, y él también tenía una hija, su querida Francisca, para quien habría deseado los espaldos dorados que realizaba el prestigio del jefe de la casa. Pero Marcos poseía un alma de hidalguito. En lo más profundo de su pensamiento, así como en sus labios, existía con respecto a la riqueza, ese sentimiento delicado que no es desdén, ni siquiera indiferencia, sino una especie de neutralidad activa.
Por otra parte, la brevedad predominaba en su conversación de esos momentos. Evidentemente, por pura cortesía era por lo que cambiaba él una que otra frase con su compañero.
Este, por el contrario, parecía no pronunciar una palabra que no tuviera una intención fuerte y secreta. Y, cretamente, examinaba la fisonomía distinguida, pero poco expresiva, del señor de Valcor-Plesquen. Dirigió a éste miradas furtivas y penetrantes, como si el conocimiento de su carácter le importara más de lo que había querido decir.
Estos dos hombres, reunidos allí por un aseso de la cortésia social, habían tenido hasta esa noche pocas relaciones entre sí. Marcos no veía en José Escaldas más que un empleado, una especie de parásito casi, de su primo. Desde que el Marqués lo había traído a Europa, al regreso de una de sus primeras exploraciones, ese personaje permanecía ligado a la suerte de él, sin que se compren-

Vicente Bernabé Galván
Médico Cirujano
Viera y Clavijo, 5
Consultas diarias de 1 a 3.
Casa de Salud Operatoria
de Nuestra Señora de Lourdes
Rabeyna, 14, esquina a Gran Vía
(Barrio de los Hoteles)
Médico-Director:
Dr. A. Felipe Real
Médico de número del Hospital Civil.
Cirujía general. Enfermedades de la matriz. Quistes del ovario. Cura radical de hernias, apendicitis, vías urinarias. Operaciones de los huesos, tumores, etc.
Esta clínica que posee un completo y moderno material quirúrgico para toda clase de operaciones, cuenta con el personal técnico necesario y servicio permanente de practicantes y enfermeras, auxiliándose en ella todas las clases de enfermos no contagiosos.
Asistencia de partos. Análisis de jugos gástricos y orines. Inyecciones de suero de NEO ALVARO (606) francés y al más.
Consultas todos los días de 2 a 4.
Dr. Bethencourt del Río
25 de Julio, 10
Consultas de 9 a 10 y de 1 a 3
Gratis a los pobres de 3 a 4.
Teléfono 474.